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El affaire «Iturralde» se
transformará seguramente en

un hito uruguayo para las
campañas electorales. Si la

plataforma whatssap ya era un
instrumento de desinformación,

además de intercambio de
datos y canal para citas

clandestinadas, como probó el
también affaire «Penadés», en
realidad con este capítulo y al

estar ya entrada la campaña
rumbo a las internas de los

partidos políticos, agravado por
el contexto de la denuncia falsa

contra Yamandú Orsi, que
también involucró a la

dirigencia blanca con Romina
Papasso y su lista 2024 al frente
de la maniobra, con este caso –

que poco tiene de
responsabilidades penales, y

mucho de carencia de
republicanismo- llama a un

estado de responsabilidad que
debe provenir desde el alma. El

presidente Luis Lacalle debe
llamarse a un prudente silencio

para no quedar en «offside»
pidiendo lentitud para ciertos

procesos judiciales contra otros.
Ni el caso «Morabito» debe ser
argumento para demostrar que

en la Justicia pasa de todo, ni
ahora el caso «Penadés» debe

mirarse con ojos más
benevolentes. En las manos de

la fiscal Alicia Ghione está
despejar las dudas generadas
por Iturralde: si ella fue quien

llamó al dirigente blanco es la
propia fiscal quien puede

probar lo contrario, pidiendo el
levantamiento de los datos

sobre su celular que
demuestren que nunca

hablaron. Alcanza con eso para
que la república quede a salvo

de cualquier suspicacia.
Mientras tanto, el aún

encarcelado ex custodio
presidencial Alejandro

Astesiano y su sucesión de
whatssap como prueba de los

delitos cometidos, lo mantienen
condenado a 4 años y 6 meses

de prisión en el marco de un
juicio abreviado, acordado con

la Fiscalía uruguaya.

El escándalo político desatado por la
difusión de chats por whatssap, entre
el ahora expresidente del directorio
del Partido Nacional (PN), Pablo
Iturralde, y el exsenador Gustavo
Penadés seguirá en el debate por
más que se minimicen sus hechos.
Para Iturralde, que renunció el jueves
pasado horas después de que se

difundieran los chats en los que se
refiere a la fiscal del caso Alicia Ghione
como «una de las nuestras», abrió un
flanco imposible de tapar.
«No hay que hacer de estas cosas
aspaviento, hay que actuar con
sobriedad porque el Frente Amplio
quiere cuidar la casa de todos»,
remarcó Fernando Pereira el sábado
cuando la Mesa Política del FA convocó
a la reunión parlamentaria. Y agregó:

«Yo creo que el Partido Nacional le debe
pedir disculpas al Uruguay por este
suceso, una perla más de tantos que
han ocurrido en este tiempo».

Otros antecedentes

En otras latitudes estos episodios por
whatssap no son ajenos a la política.
Pese a los numerosos estudios sobre
desinformación llevados a cabo en
Facebook y Twitter tras la campaña
electoral de Donald Trump, este trabajo
innova al revelar el grado de
desinformación de los contenidos sobre
las elecciones presidenciales de Brasil
compartidos en diez grupos familiares
de WhatsApp, una app basada en la
arquitectura peer-to-peer y de difícil
acceso a los datos. Los resultados de
esta investigación señalan que los dos
tipos de desinformación que predominan
en la muestra estudiada corresponden
a parodia o sátira y a contenido
fabricado, totalizando un 65% de las

publicaciones analizadas. Mientras el
primer contenido se apropia del humor
para confundir el consumidor, el
segundo está producido
integralmente para engañar al público
(Wardle, 2017). En esta investigación
se buscaba responder a dos
cuestiones. La primera, más
cuantitativa, trata de saber qué tipo
de contenidos desinformativos son los
más compartidos en los grupos
WhatsApp, usando para ello la
clasificación propuesta por Wardle
(2017). Los datos permiten concluir
que los contenidos más compartidos
se encuentran en los limites inferior y
superior de la tabla: la parodia o sátira
(35,5%) y el contenido fabricado
(30%) representan más de la mitad
de los contenidos. Esta constatación
lleva a la segunda pregunta de
investigación que buscaba interpretar
este resultado, es decir, entender si
las tipologías más compartidas podrían
formar parte de una estrategia de
campaña electoral. Desde nuestro
punto de vista, la opción por estos dos
t ipos de contenidos sigue una
estrategia: buscar los dos extremos
del electorado por diferentes razones.
Por un lado, los grupos sociales
económicamente más frágiles y con
bajo grado de instrucción. Este grupo
numeroso es el que más se benefició
con las políticas sociales del PT y
aparecía en los sondeos como más
cercano a las izquierdas. El lenguaje
simple de la sátira, con textos cortos
y muchas imágenes, facil ita la
absorción del mensaje manipulado por
este tipo de grupo, con lo cual se optó
por contenidos que, además de su
simplicidad, se adapta muy bien a los
disposit ivos móviles que todos
poseen. Este grupo era importante no
solamente por su peso electoral, sino
también por su distribución geográfica
en zonas donde los partidos de apoyo
a Bolsonaro no tenían penetración.
Por otro lado, el contenido fabricado
buscaba entrar en los grupos
económicamente más favorecidos. El
hecho de que estos usuarios tengan
un grado de instrucción medio o
superior exige contenidos más
elaborados y su opinión es relevante
porque pertenecen a las élites. En
lugar de apostar por los contenidos
engañosos, muchas veces con
manipulación de citas de famosos, se
buscó manipular los propios famosos
integrados en las élites para que ellos
mismos difundieran la información
falsa. Es decir,  se suministró
información manipulada a los
influenciadores en lugar de manipular
información dónde entraban esos
mismos ciudadanos muy conocidos
del público.
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«Los hermanos sean unidos
porque esa es la ley primera;

tengan unión verdadera en
cualquier tiempo que sea,

porque si entre ellos pelean los
devoran los de afuera». Desde

1872 la vigencia de las palabras
de José Hernández en el «Martín

Fierro» se mantiene incólumne
como una máxima a tener

presente no solamente a nivel
personal, sino también

partidario. Otrora, tristemente
célebres eran las disputas

públicas intestinas que sin pudor
mantenía el Partido Nacional a

todos los niveles, y con un
impacto directo en su

desempeño electoral que
llegaría al piso -igualmente alto-

de 21,72% recogido por dicha
colectividad en las elecciones

nacionales de 1999, frente al
31,93% de un pujante Partido

Colorado y el contundente
39,06% de un Frente Amplio que,
desde su primer comparecencia

como tal en el año 1971, no
paraba sostenidamente de

crecer.

Sin embargo, y por fortuna para la
centenaria colectividad tradicional y la
propia sanidad de nuestra dinámica
democrática, los blancos hace ya
tiempo aprendieron la lección, con
resultados a la vista. Pese a los

naturales y hasta necesarios
desencuentros que muchas veces la
vida política conlleva, incluso entre
correligionarios, hoy el Partido Nacional
hace gala de una gran unidad interna
quizá sin precedentes en su rica
historia; o, cuanto menos, del decoro
general con que en público exhiben sus
diferencias, matices y desencuentros.
Cabe lo mismo para un Frente Amplio
que desde su fundación ha hecho de la
unidad un capital en sí mismo, del que
-con justicia- sus integrantes se
vanaglorian y enorgullecen.
Sin embargo, de un tiempo a esta parte
la unidad no ha sido necesariamente lo
que ha caracterizado a nuestro Partido
Colorado. Una colect iv idad que
habiendo tenido desde su fundación en
1836 variadas corrientes, múltiples
improntas y diversidad de perfiles
políticos, había logrado constituirse en
el imaginario colectivo como «el partido
de gobierno». Ese cuyas máximas
figuras podían hasta enfrentarse dura y
públicamente en defensa de su ideario
o visión de partido, pero sin nunca
perder la respetabilidad personal, el
buen gusto en las formas y, sobre todo,
la latencia de una fraternidad indemne

a desavenencias circunstanciales. Hoy
entiendo un sinsentido hacer
señalamientos inconducentes o repasar
episodios para el olvido, sobre todo,
porque al menos a nivel institucional se
volvió a caminar en la dirección

La ley primera
correcta. Espíritu y actitud que anhelo
mantengan y promuevan las figuras y
referentes de la actualidad.
En el marco de lo antedicho, fue que el
21 de mayo pasado se desarrolló en la
Sala de la Convención del Partido
Colorado la actividad «Batlle y el futuro»,
en conmemoración del 168 natalicio de
nuestra máxima figura de inspiración y
orgullo colectivo, don José Batlle y
Ordóñez. Buena cosa fue que
comparecieran a exponer sus ideas la
totalidad de los precandidatos a la
Presidencia de la República por el
Partido Colorado. Algunos apelaron
mayormente a la idea de fortalecer
nuestra identidad como colorados,
como aspecto posit ivo y hasta
beneficioso para la Coalición
Republicana que integramos. Otros no
tanto, posicionándose a nivel retórico
más como candidatos de la Coalición
que de su propia colectividad, buscando
capitalizar un eventual trasiego de votos
a nivel intra-alianza partidaria. Pero lo
cierto, es que más allá de los discursos
pronunciados y perfiles presentados, se
vivió un clima de sana competencia,
notorios puntos de acuerdo y evidente
unidad partidaria. Porque como bien dijo

en su sólida -y unánimemente-
aclamada alocución el candidato que
en lo personal nos representa y
apoyamos, Tabaré Viera: «hay un 30
de junio, ¡pero también hay un 1ro. de
julio!». De modo que los Colorados

debemos aprender de las lecciones
del pasado reciente, respecto de la
calidad de las dinámicas de
relacionamiento interno a mantener
e imagen pública a proyectar. Puesto
que las vigentes de un tiempo a estar
parte a pésimo lugar nos han
conducido. También de nuestros
aliados coaligados del Partido
Nacional, que con facciones internas
bien definidas y hasta visiones
antagónicas en múltiples temas del
quehacer nacional, despliegan hoy
una madurez política e institucional
en la administración de sus
diferencias digna de emulación.
En esta temática fundamental
nuestro partido no ha cruzado aún
límite alguno de no retorno, y más
allá de lo electoral, auguro buenas
cosas si seguimos, cada uno desde
dónde le toca, abonando a la
fraternidad indispensable para el
crecimiento partidario. Para ello,
necesario es nuevamente remitirme
a José Hernández y la sabiduría
atemporal de Martín Fierro, que cruda
y acertadamente también sentenció:
«Muchas cosas pierde el hombre, que
a veces las vuelve a hallar; pero les

debo enseñar, y es bueno que lo
recuerden: Si la vergüenza se
pierde jamás se vuelve a
encontrar.»
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Fátima BARRUTTA
Diputada PC Batllistas. Fue Edila en Montevideo.

Integra la Comisión Técnico Mixta del Frente Marítimo

Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado. Periodista.

Convencional del PC en Canelones

El envío por el Poder Ejecutivo
al Parlamento de las

modificaciones que se proyectan
introducir a la Ley No. 19.580
(conocida en general, como

«Ley de Genero», que abrevia la
denominación que los

legisladores dieron a este
conjunto de normas: «Ley de

Violencia Hacia las Mujeres
Basada en Género») sancionada

el 22 de Diciembre de 2017 y
promulgada con fecha 9 de

Enero de 2018 por el gobierno
de entonces, resulta una

elogiosa iniciativa, que por
ajustarse finalmente a nuestro

Derecho, tendrá que ser acogida
y sin dilaciones por los

parlamentarios.

Dice el refranero popular que «de
buenas intenciones está empedrado
el Infierno» y seguramente, quienes
impulsaron la Ley que se pretende
modificar no lo tuvieron en cuenta.

Porque ha sido realmente un calvario
para muchos denunciados -a quienes
se les aplicó esta normativa- tener que
soportar denuncias falsas e
interesadas, que sólo buscaban evitar
se cumpliera un régimen de visitas
con respecto a sus menores hijos,
complicarles su vida con nuevas
parejas o lisa y llanamente, obtener
una ganancia económica (al respecto
en la modificación que se impulsa, la
eventual reparación económica,
tendrá que tramitarse y obtenerse por
la vía procesal correspondiente). Todo

ello en un procedimiento sumarísimo,
donde al aplicar la Ley que se
pretende modificar, las garantías de
su defensa quedan soslayadas y en
clara muestra de inequidad, se
prestigia y protege la declaración de
la parte que denuncia. Llama al
menos la atención de observadores
medianamente informados, que las
acciones de inconstitucionalidad
contra esas normas -claramente
violatorias de los principios que
consagran nuestra Constitución
Nacional y nuestro Código Penal-
hayan sido denegadas una y otra vez,
por nuestra Suprema Corte de
Justicia. Lamentablemente, hicieron
prevalecer otros principios, sostenidos
por grupos de presión de colectivos
defensores del género, a quienes se
les contempló por los legisladores de
entonces, dejando de lado y sin
importarles un comino, no solo la
presunción de inocencia del
denunciado, sino el derecho de
defensa, ni la inversión de la carga de
la prueba. La muy loable pretensión
de disminuir los feminicidios, proteger
la vulnerabilidad de la mujer, y la
violencia de género, no se han
logrado. Muy por el contrario, el
volumen de denuncias basadas en
esta normativa, saturó a los Juzgados
Especializados en Violencia
Domestica, postergándose las
decisiones en otros casos donde
también se dirimen derechos, y que
debieran adoptarse sin tantas
dilaciones. Esto en definit iva,
conculcó derechos fundamentales
tanto de niños, niñas y adolescentes
como de sus padres denunciados. Se
les privó de poder  mantener vínculos
(deshechos por divorcios y
separaciones conflictivas, no bien
encaradas) afectivos y de visitas, que
pretenden el restablecimiento de sus
relaciones paterno filiales. Resulta por
ello no solo plausible, sino también
necesaria, para la plena vigencia de
los derechos de quienes son objeto
de este t ipo de denuncias,
contemplar las modificaciones que se
proponen desde el Poder Ejecutivo por
ser de justicia y equidad el planteo
formulado.

Evitar denuncias falsas
por la ley de género

En una campaña electoral
vergonzantemente signada por

golpes bajos, escándalos y
noticias falsas, el acto que
reunió a los precandidatos

colorados en homenaje a José
Batlle y Ordóñez, en el 168°

aniversario de su nacimiento, fue
un símbolo de apuesta al futuro y

reafirmación de la unidad
partidaria.

Allí estuvimos, con nuestra militancia
inquebrantable, aplaudiendo a todos
los precandidatos y apoyando a
Tabaré Viera, orgullosas de un
discurso caracterizado por la
propuesta y no por la confrontación,
por un Uruguay del futuro que, para
ser libre y justiciero, deberá volver a
ser batllista.
Tabaré lo expresó claramente en su
discurso cálido y a la vez vibrante:
«hay un primero de julio, un día
después de la elección interna».

Cuidar la unidad equivale a fortalecer
la propuesta de justicia social que
hemos construido desde Batllistas,
para que impacte en el programa
partidario y en la plataforma de la
Coalición Republicana.
Una propuesta que tiene un eje
fundamental en la reducción de la
jornada laboral, siguiendo el modelo
alemán de 100-80-100 (100 por ciento
de salario, 80 por ciento de tiempo
trabajado y 100 por ciento de
productiv idad») de creciente
implementación en países como
Inglaterra, que lo aplicó hace un año
con excelentes resultados.
Reducir la jornada laboral sin afectar
el salario ni la productividad, es
también generar consecuencias
personales y sociales virtuosas, como
«la reducción del síndrome del
quemado, menos estrés, bajas
laborales reducidas y mejor
conciliación entre la vida laboral y
familiar».
No es utópico, como no lo fue el
establecimiento de la jornada de ocho
horas en tiempos de don Pepe. Se
logra fomentando «la innovación, la
flexibilidad y la calidad de vida de los
trabajadores».

Una mejora significativa que, en el
compromiso de nuestro sector, va de
la mano de la profundización de la
reforma educativa, multiplicando
oportunidades.
El sistema nacional de prácticas y
pasantías que Tabaré ha anunciado,
constituye una vinculación óptima
entre el mundo educativo y el laboral.
Siguiendo la obra de don Pepe y
aplicando al máximo las nuevas
tecnologías, para que, al decir de
Tabaré, «el joven del medio del
campo, de ese medio del campo del
que salí yo, pueda estudiar, tener un
bachillerato y una carrera».
Queremos fortalecer el Sistema
Nacional Integrado de Cuidados a
través de la expansión de los CAIF y
de las escuelas de tiempo completo,
de modo que la alimentación y
protección de la primera infancia y la
población escolar sean prioritarias.
Y es que, como lo expresó Tabaré en
su discurso, el legado de don Pepe
es de «humanismo y compromiso con
la justicia social, que es mucho más
que asistencia social: políticas de
desarrollo que sacan a los pobres de
la pobreza, en lugar de mantenerlos
en la pobreza, dependientes del
mendrugo del estado».
Es una buena síntesis de lo que nos
separa de las ideas del Frente Amplio,
que hoy pendula entre el silencio y el
apoyo explícito a un plebiscito del Pit-
Cnt que solo conduce a la quiebra de
la seguridad social, y con ella, a un
asistencialismo estatal que solo nos
generaría más pobreza.
La única manera de aventar este
peligro es con una Coalición fuerte,
que es condición necesaria pero no
suficiente.
Porque el verdadero desarrollo, uno
que combine crecimiento con justicia
social, es el que nos mueve a los
colorados y batllistas.
Lo dijo Tabaré en un multitudinario
acto en Rivera: nuestro objetivo debe
ser «llenar de Batllismo el próximo
gobierno».
Asumir la máxima influencia en el
Ejecutivo, nacida del respaldo de los
votos, para que el crecimiento no solo
se exprese en números sino en el
bienestar de la gente, del ciudadano
de a pie que solo pide trabajo y una
educación pública de calidad que
empareje a sus hijos en el punto de
partida.
Todavía resuena en nuestra sala de
convenciones el grito emocionado con
que Tabaré cerró su discurso: «Viva
Batlle, viva la República feliz y
justiciera».

Llenar de Batllismo
el próximo gobierno
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Si sería pavoroso el estado en
que el kirchnerismo dejó a la

Argentina, que nuestros vecinos
rioplatenses llevan casi seis

meses soportando uno de los
más profundos ajustes

económicos que se conocen en
la historia. Solo recuerdo  algo

parecido que sucedió en Polonia
en 1990, cuando ese país pasó
de una economía socialista a

otra capitalista de un saque, lo
cual significó un derrumbe del

50% del poder adquisitivo de los
salarios, como forma de ordenar

unas finanzas que estaban
desquiciadas.

Lo que ahora ocurre en Argentina es
un caso de estudio excepcional, que
como tal está teniendo repercusión a
nivel mundial. No es casualidad que
Milei  haya sido tapa en la última

edición de la revista Time, ni que la
prensa mundial se haga eco de sus
presentaciones no solo en los foros
internacionales más importantes que
congregan a los principales
empresarios, sino a nivel académico.
Es que se trata de un caso piloto
excepcional de testeo de la teoría con
la realidad.
Las políticas que está instrumentando
el gobierno de Milei son de libro de
texto de macroeconomía. Consisten
en la instrumentación práctica de las
teorías que desde hace varias
décadas vienen proponiendo
economistas como Von Mises, Von
Hayek,  Friedman y Rothbard.
En la construcción de un ideal de
funcionamiento de la economía, esos

teóricos han logrado aportes muy
valiosos para la instrumentación de las
políticas concretas en la diversidad de
los países.
Pero su propuesta global,  siempre se
consideró más allá de las posibilidades
de la realidad. Es que sus argumentos
extremos en favor del libre mercado,
chocan muchas veces con otras
construcciones teóricas más afines a
la política, tales como la democracia,
la república y la igualdad de
oportunidades.
Son tan extremas sus formulaciones,
que hasta ahora solo  lograron ser
impuestas parcialmente en dictaduras
militares como la chilena, o en
momentos históricos caóticos como en
el caso polaco.
Recogen las ideas del liberalismo de
Kant, de John Stuart Mill, y hasta de
Adam Smith, y las llevan a tales
extremos de abstracción, que si uno

las quiere hacer realidad termina
arrasando con otros valores bien
entendidos en la sociedad, como la
solidaridad, la fraternidad, e incluso  la
propia libertad de la que dicen ser
adalides.
La Argentina está viviendo ese proceso.
A partir de una crisis económica
extrema, y de los abusos que desde el
estado se naturalizaron casi como una
consecuencia inevitable del poder,
nuestros vecinos del  Plata decidieron
volcar el péndulo hacia el otro extremo,
eligiendo una figura excéntrica, con
indudables conocimiento de la
economía, que aparecía como capaz
de todo para revertir la situación.
El agobio fundamental que
experimentaban era una inflación que

llegaba a los niveles de hiper, y que
hacía imposible que nada funcionara
bien, salvo una corrupción generalizada.
Así que Milei, con el respaldo de esa
responsabilidad asumida, instrumentó
un ajuste draconiano, con la esperanza
de controlar la inflación y sentar las
bases para el funcionamiento «normal»
de una economía que estaba
desquiciada.
Y la inflación empezó a bajar. Aunque
todavía está a niveles muy elevados
según la referencia de otros países,  la
tendencia es claramente descendente.
Pero también es claro el deterioro del
nivel de v ida del grueso de los
argentinos.
Por ahora la opinión pública parece
soportar. Milei tiene una gran habilidad
para lograr que se hable de otras cosas
y se mantenga la esperanza. Hambre
y circo, parece ser la nueva consigna.

En un acto público realizado en el Luna
Park, hizo el lanzamiento de su último
libro, ante un público de 8.000
personas.
Fue una jornada sorprendente donde el
presidente hasta cantó desaforado dos
canciones heavy metal al frente de una
banda de economistas libertarios,
part icipó de un l iv ing donde se
discutieron las ideas de su libro, e hizo
una presentación que se asimilaba más
a una clase de macroeconomía que a
otra cosa. Una curiosa forma de que la
altísima mayoría no entendiera nada,
pero creyera que estaba escuchando
algo trascendente.
Pero algo sumió toda la jornada en lo
ridículo según mi punto de vista: en
ciertos momentos, las masas

Ricardo J. LOMBARDO
Periodista. Escritor. Contador. Fue Diputado y presidente
de Antel. Presidente Ejecutivo de la Comisión Administradora
del Field Oficial (Estadio Centenario)

De la teoría
a la realidad en argentina

vitoreaban a Von Mises y a Von
Hayek. Esto revela que la mayor parte
del público y probablemente de la
población, confía ciegamente en lo
que lo díga Milei,
Esa situación tan absurda,  ya me hizo
desistir de tratar de entender todo este
proceso. Es una muestra de realismo
mágico, o quizás de una cruel ficción.
Sobre todo me convencí poco
después, cuando recibí noticias del
levantamiento de policías, maestros
y enfermeros en la provincia de
Misiones, reclamando por sus salarios
miserables, que el gobierno local no
puede subir porque desde Buenos
Aires se suprimió toda asistencia.
¿Seguirán después otras provincias?
La gran duda es si ese encantamiento
que viven los argentinos con este
presidente tan excéntrico y con
perfiles de fanatismo ideológico,

durará lo suficiente para que la
economía sumida en aguda recesión
por el ajuste antiinflacionario, pueda
revertir y empezar a mejorar lo
suf iciente para que los ya
descorazonados sectores de ingresos
medios y bajos que constituyen la gran
mayoría del país, puedan seguir
soportando el sacrificio en medio de
las excentricidades de un presidente
que parece indescifrable, pero que
responde a pies juntillas a la teoría.
¿Qué dirá la realidad?
Esperar y ver.
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Jorge Nelson CHAGAS FAUTO
Licenciado en Ciencias Políticas

Magister en Historia PolíticaY ahora
que el rey está desnudo

Jorge Nelson Chagas

Hace un tiempo atrás escribí: «Más temprano que tarde
Romina Celeste descubrirá que la fama como la gloria es sólo

ruido y humo».  Esto no lo aprendí en ningún aula, sino
acodado a un mostrador.

Todo este episodio me da pena y dolor. Los uruguayos no nos merecemos un
espectáculo semejante. Pero ocurrió y ahora, deberíamos analizar qué
conclusiones sacamos de él.
Cuando oí la voz de Romina Celeste dándole instrucciones a Paula Díaz sobre
cómo debía declarar ante la justicia para culpar a Yamandú Orsi de un delito
que no había cometido, se me erizó la piel. No por la evidente malignidad de
esa acción, sino porque advertí que esa grabación  iba a ser la  excusa ideal
para  cuestionar, con más fuerza,  la ley de violencia de género.  Una ley
votada por todos los partidos políticos que busca proteger a los sectores más
vulnerables.
Hay otro punto perturbador en este tema : en una sorprendente vuelta carnero,
Romina Celeste poco menos que suplicó a Yamandú Orsi – a quién llamó «el
próximo presidente de
los uruguayos» - que
la perdonara y
expresó su deseo de
convertirse en «una
buena persona». Con
lo que admit ió
tácitamente que es
una mala persona.
Honestamente suelo
ser, muchas veces,
bastante ingenuo y
podría suponer – en el
mejor de los casos –
que Romina Celeste
es inmadura emocionalmente y no comprende – al igual que los niños chicos
- que todas nuestros actos tienen consecuencias de las que nos debemos
hacer responsables.  Pero, honestamente, no creo. Estoy convencido que es
su última puñalada contra esa izquierda que tanto detesta. Porque si finalmente
va presa, como todo indica que sucederá, podrá argumentar que es culpa de
Orsi por no tener la nobleza de perdonarla.  No debemos olvidar que Romina
Celeste lo trató de «gaucho cobarde», «hipócrita», «basura humana», «poco
hombre». No sólo eso. También expresó que «había más testigos» que
confirmarían la versión de Paula Díaz y más aún: como durante varios días la
denunciante fue inhallable, sugirió que la izquierda la había hecho desaparecer.
¿Y ahora, está arrepentida de todo lo que dijo?  No le creo nada. Nada.
Dicho en otras palabras: Romina Celeste sabe muy bien lo que dice y lo que
no. Incluso su mención a la que la «ilusionaron» con una diputación, aunque
si bien después se desdijo, también expresó que lo hizo para que la prensa lo
difundiera. ¿Y por qué tenía interés que los medios esparcieran sus palabras?
¿Hacía quién o quienes iban dirigidas?
Estoy cien por ciento convencido de dos cosas: que todo fue una operación
política y que el Partido Nacional NO está involucrado.  Ni ningún otro partido,
cabe agregar-
Hay gente detrás de Romina y Paula, ¡por supuesto!, expertos en «guerra
sucia política» con mucho dinero y recursos . Tengo mis fundadas sospechas
de quiénes son, aunque ninguna prueba. Solamente diré esto: ahora más que
nunca se debería proteger la integridad física de Romina y Paula. Los accidentes
o suicidios son cosas de todos los días.
Finalmente: ojalá que, a partir de ahora, la campaña electoral se centre en
programas e ideas. Pese a los agoreros del desastre, los «mileistas» de esta
tierra, la democracia uruguaya es mucho más sólida y sana de lo que se cree.
Cuidémosla.

Una bandera palestina flamea en
las puertas de la Universidad de

la República.  Como era
previsible no faltaron quienes

pusieron el grito en el cielo.
Incluso hubo llamados a que el

gobierno intervenga la UDELAR,
ataques al Rector haciéndolo

responsable del hecho e incluso
están los que dicen que «los

terroristas» han copado las aulas
universitarias.

Mi opinión personal, como egresado
de esa casa de estudios,  es clara:
no comparto esa acción.  Sin
embargo,  este hecho demuestra una
vez  más que los uruguayos hemos
perdido capacidad de análisis y nos
dejamos llevar por manijas,
información sesgada y prejuicios.
Esto es realmente grave porque se
producen polarizaciones ficticias.
No es un secreto para nadie que
existe en el estudiantado de la
UDELAR grupúsculos de extrema

izquierda con un alto grado de
intolerancia e irracionalidad. Tienen su
cuota de inf luencia en ciertas
facultades (Humanidades,
principalmente)  pero no representan
a la mayoría del estudiantado.  No hay
ninguna «infiltración terrorista» en la
UDELAR. Nadie está acopiando armas
y bombas para iniciar una insurrección.
Al margen de esto hay una confusión
deliberada. Defender la causa
palestina – esto es la existencia de
un estado palestino que conviva
pacíficamente con el estado de Israel
– no significa defender a Hamas. En
otras palabras: Hamas está integrada
por palestinos, pero no todos los
palestinos son terroristas. Hamas es
una organización despreciable, que
usa escudos humanos para

protegerse de los ataques israelitas.
Por eso sus refugios  están detrás de
hospitales y escuelas. Hamas desea
expresamente que los israelíes maten
niños, hombres y mujeres indefensos
porque esto ayuda a su impiadosa
estrategia. Las vidas humanas para
este grupo no valen nada.  Obviamente
le interesa un comino la creación de
un estado palestino pacífico y
soberano. Lo que realmente quiere es
sumergir a Israel en el desprestigio
internacional – acusándola de
«genocida» y creando un clima hostil
hacia ella-  como paso previo a su
destrucción. Es un plan a largo plazo.
Por otro lado, el gobierno de Israel ha
fomentado una polí t ica de
asentamientos que ha exacerbado los
ánimos. El poder de la ortodoxia
religiosa ha envenenado su política
exterior e interior.
Y aquí quiero hacer una breve
digresión: unos cuantos años atrás
yo estaba muy enfurecido con Israel
porque tenía una alianza estratégica
con el régimen del apartheid de
Sudáfrica. Incluso durante un tiempo
se temió en Occidente que le brindara
al gobierno sudafricano tecnología
atómica que eventualmente podría ser
utilizada contra la población negra.
Era el mundo de la «guerra fría». Sin
embargo, jamás caí en el vulgar
antisemitismo y mucho menos
cuestioné la existencia de su Estado.
Siempre tuve claro que, ante todo,
Israel es una democracia y  los
ciudadanos judíos que no compartían
aquella política podían expresarse
libremente y existía una  oposición
política que ponía frenos.
Vuelvo al presente.  Me opongo al
izamiento de esa bandera palestina
en la sede de la UDELAR porque no
es un aporte a la paz. Genera
irritación y crispamientos. Lo mismo
sucedió cuando en la marcha de las
mujeres (8M) un grupúsculo  desfiló
con un muñeco creado en la Alemania
nazi.
También me opongo a la vulgar
simplificación del conflicto. No se
trata de estar a favor o en contra de
Israel o de mirar para otro lado con
las barbaridades de Hamas  o bien,
justificarlas.
Hay que pensar en los inocentes
judíos y palestinos que están
sufriendo.
Por eso debemos clamar por la paz.

Una bandera palestina en
los portones de la UDELAR
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Comisario General (r)
Convencional del PC por Batllistas

Se reitera la modalidad;
exposición pública, invasión y

divulgación ilegitima de
diálogos y acciones personales
que luego de conocidas causan

daños irreparables. La nueva
forma de aplicar justicia, el

sistema procesal penal y mucha
normativa de amplia y difusa

interpretación tienen en jaque y
al borde del Knock out a nuestra

adormecida comunidad. Se
reiteran juicios de valor

apresurados informando sobre
comportamientos y acciones

privadas de manera parcial con
el justificativo de la libertad de
opinión  periodística y en aras

de la información. Se
direccionan pensamientos y

divulgan intimidades que tanto
ponen en un pedestal como en

una cruz. Se construyen
verdades con planteos o
confesiones  de hechos

parciales, exponiendo e
impulsando a valoraciones

mediáticas de la comunidad
receptora del mensaje.

Con el regocijo del señalamiento, la
reprobación de una conducta cobra
mayor relevancia según el momento,
la valoración de gravedad y notoriedad
del involucrado sin advertir de que por
efecto boomerang el propio emisor
puede ser afectado.
La presunción de inocencia, un
principio fundamental del derecho
afectado.
Toman estado público noticias que
generan opinión, que habilitan
especulaciones y supuestos Que
pueden salirse del control del propio
emisor de la noticia.
Desde sucesos como el de Carmela
Hontou y el escarnio al que fue
expuesta cuando la acusaban de
haber ingresado el COVID a nuestro
país y luego de conductas
irresponsables en el tratamiento de
su enfermedad.
El desconocer la presunción de
inocencia afecto a los indagados y
luego condenados en Operación
Océano.  Divulgaron sus nombres en
la etapa de investigación
exponiéndolos a la condena social y
a las presiones de los colectivos
feministas.
Presiones extorsivas que llevaron a
prematuros acuerdos de juicios
abreviados.
La divulgación por la prensa y/o por
redes sociales de información propia
de los diferentes juicios penales,
declaraciones, pesquisas, pericias
etc. visibiliza una debilidad del

sistema y le quita credibilidad en
relación a la esencial imparcialidad que
debe existir.
La duda está instalada y sustentada en
esas reiteradas fugas de información.
Permanentemente vemos a fiscales
relatando el proceso de sus
investigaciones, eso no le hace bien ni
al sistema ni a la reserva que debe
guardarse. Eso presiona, moviliza
colectivos y condiciona resoluciones
judiciales.
Que distinto y saludable era el anterior
sistema procesal, el Juez rara vez
hacia declaraciones a la prensa, era
absolutamente medido y reservado, Sus
comentarios se resumían a  informar
su resolución, el auto de
procesamiento y poco más.

La gente indagada y aun los acusados
que eran liberados por no encontrarse
meritos para proceso se retiraban de la
misma manera que habían ingresado.
Discretamente, sin aspaviento ni acoso
popular o periodístico, rara vez unas
fotos de ingreso u egreso de móviles
policiales a la sede judicial.
Las resoluciones judiciales no eran
objeto de los permanentes
cuestionamientos actuales.  Escuetos
comunicados de la oficina de prensa
de las Jefaturas de Policía con las
resoluciones  Judiciales de
procesamiento. A primarios se omitían
nombres, se publicaban, sus iníciales
Sin lugar a dudas, por lejos. A mi juicio.
Mucho más garantista.
Volviendo al tema de la preservación de
la intimidad, ha habido un ataque
sistemático con la uti l ización
indiscriminada de tecnología.
Las cámaras controlan absolutamente
toda nuestra movilidad.
Sobre los espacios públicos es
entendible, son un aporte para la
seguridad pública. Ya en las
instituciones estatales es otra cosa y
a nivel privado, un comercio, un
restaurante un hotel, etc es otra cosa.

Somos rehenes inconsultos del
sistema, estamos expuestos a que se
conserve nuestra imagen y la movilidad
de nuestros actos.
Se documentan también de manera
inconsulta nuestros encuentros,
nuestros hábitos, nuestras relaciones,
nuestra actividad, y con las tarjetas,
nuestras operaciones comerciales o
financieras, nuestro capital.
La tecnología y la ausencia de
normativa, nos inhibe el derecho de
olvido  impide desechar recuerdos y
acciones.
El individuo está en una constante
perdida del derecho de privacidad, del
derecho de ser único y diferente. De
desligarse de su pasado, de sus
vivencias no deseadas.

La inteligencia artificial esta cada vez
más presente, nuestra especie humana
tiene el desafío  de no ser superada por
su propia capacidad e inteligencia
procesada.
¿Sera esa misma inteligencia artificial
quien regulara su propia injerencia y
determinara sus limitantes?
Pongamos un freno, desaceleremos. Se
debe legislar regulando
concienzudamente sobre las escuchas
telefónicas, su validez en cuanto a
eventuales responsabilidades.
El lenguaje es una expresión de
voluntad de lo que uno quiere decir, pero
no significa que es lo que se quiera o
pueda realizar.
Cada expresión o pensamiento puede
ser modificado con una reflexión, con
una variación de percepción, de
sentimiento, de interés, conveniencia,
de un análisis y una nueva conclusión.
Nadie más que el propio individuo puede
determinar el alcance de sus palabras,
la seriedad o ambigüedad de sus actos,
los sentimientos que lo movilizan e
impulsan. La mentira y el hábito
también pueden ser parte y forma de
vida. Qué grado de verdad e
intencionalidad tienen los dichos del Dr.

Iturralde que tienen en vilo a todo  el
Partido Nacional, a parte de la
coalición y que aprovechan los
opositores políticos.
Ciertamente que sus declaraciones
fueron desacertadas y que si
corresponden a su manera de pensar
y actuar son absolutamente
reprobables.
Palabras soeces y mentiras son
propias de diálogos entre quienes
tienen un grado de conocimiento y
amistad, y muchas veces se utilizan
para descomprimir , eliminar angustias
y generar confianza y animo.
No obstante ha pecado de ingenuidad
exponiéndose a lo que le ocurre, su
comunicación permaneció dormida y
alguien mal intencionado y con interés
político la saco a luz.
El grado de validez la darán las
autoridades del caso, el juez que
intervenga.
Pero no olvidar que para qué se
pronuncie la justicia debe haber
alguien afectado por sus dichos.
Surgen de una conversación privada
no divulgada por los interlocutores.
Si cada vez que se profiera un insulto
se está en riesgo procesal. Parece
algo irracional.
Otros principio jurídico en situación de
riesgo. Los actos preparatorios no
constituyen delito. Nadie puede ser
impedido de hacer lo que la ley no
prohíbe.
PREGUNTA. Que se hace con toda
la información secundaria que surge
de las escuchas telefónicas, quién y
cómo se clasifica.
Muchos secretos pueden ser
develados,
Esas escuchas pueden revelar
información privilegiada para fines
comerciales, industriales, científicos,
etc., etc., y pueden reportar beneficios
económicos. Una vez procesadas.
¿Deben conservarse o destruirse?
Los legisladores y sus equipos
asesores deben tomar debida nota de
esta problemática y encaminar
imperiosas regulaciones.
Ya anda en danza un proyecto de
modificación de la ley de género. Es
un parche, pero es algo.
Mejor sería que no existiera, pero ya
es una realidad y hay que aceptarla.
Penadés, Iturralde y otros tantos
legisladores (algunos opositores) han
sufrido y sufren las consecuencias de
estas leyes de imperfecta redacción.
Las votaron, CPP, fiscalías
especializadas y ley de género. Las
están sufriendo en carne propia.

Donde está el límite
de lo público y lo privado
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Los sistemas de enseñanza han
tenido desde hace muchos años
la tensión entre una enseñanza

academicista y teórica,
orientada a las demandas de

élites y que correspondía a un
perfil generalista y cultural,

frente a otra enseñanza de tipo
práctica y técnica, con escasos

componentes teóricos, centrada
en resolver problemas

específicos del mercado de
trabajo y desarrollada

mediantes estudios cortos y
terminales.  Este enfoque

tradicional separo los procesos
de enseñanza, las pedagogías,

los tipos de instituciones y los
perfiles de los estudiantes y

docentes. En Uruguay, la
separación se expresó desde su

inicio entre las escuelas de
oficios y posteriormente la UTU

frente a una enseñanza
generalista de secundaria sin

ninguna competencia concreta.
En ese enfoque, también se

separó la formación terciaria de
nivel técnico y una enseñanza

universitaria de perfil
profesional y teórica. Ello se

correlacionó en un tiempo con
un tipo de tecnología, perfiles
laborales y también formas de

división del trabajo y tareas
donde los «cuellos azules»

ejecutaban tareas prácticas y
trabajadores de «cuello blanco»

profesionales supervisaban y

planificaban los trabajos. Ello fue
expresión de un tiempo

tecnológico y productivo que
desapareció, hemos pasado a una

dinámica donde el técnico
«aprieta tornillos» requierió
conocimientos teóricos para

«saber actuar», y a la vez quienes
estudiaban solo teorías, pasaron a

requerir aprendizajes prácticos y
«saber hacer».

A part ir de allí  se expandieron
ampliamente los modelos de educación
dual,  el aprendizaje basado en
problemas y proyectos, y la obligación
de realización de pasantías y prácticas

educativas para «saber hacer». Fue la
irrupción de un nuevo enfoque curricular
centrado en la formación por
competencias y que buscaba superar
un tipo de enseñanza centrada en
conocimientos meramente. La
informática fue uno de los componentes
de esta confluencia, que también
expresaba cambios en las tareas de
técnicos o profesionales, ya que todos
hemos comenzado a trabajar mediados
con amplios y diversos equipos
informáticas. No solo irrumpieron los
tecnólogos universitarios como avance
y transformación de los técnicos de
nivel secundario, sino que todas las
formaciones y profesiones de nivel
secundario, terciarias y universitarias,
comenzaron a articularse y converger
en la incorporación tanto de los
tradicionales componentes teóricos
como de  componentes prácticos en el

La ausencia de prácticas
y pasantías pre profesionales

aprendizaje. Incluso ahora ello se
comienza a realizar con simuladores y
sistemas informáticos. La realidad es
que han cambiado todas las
profesiones y ámbitos laborales, y
también su enseñanza.
Algunas profesiones ya tenían
incorporado este paradigma como la
medicina que desde hace siglos el 50%
se apoya en  prácticas, pero en general,
la enseñanza es teórica centrada en
aprender conocimientos. Desde
entonces estamos insertos en un
enorme cambio radical en la educación
a escala global, por el cual se están
estableciendo mecanismos obligatorios
de realización de las prácticas y

pasantías preprofesionales, como
requisitos para graduarse y ejercer.
Entre otros, en México o Colombia, se
establecieron servicios sociales de
prácticas obligatorias a nivel de la
enseñanza media y en Brasil, Ecuador
o Venezuela, fue en el nivel universitario
donde se establecieron amplios
sistemas nacionales de pasantías y
prácticas con participación de los
ámbitos empresariales, del Estado, de
la academia y de los trabajadores,
sobre la base de una activ idad
curricularizada, creditizada, articulada,
académica y segura. Son sistemas
para facilitar la articulación educación
– trabajo, y que facilitan el empleo
juvenil y el ingreso más fluido a las
empresas y con el lo reducir el
desempleo juvenil , y además
especialmente permitir la adquisición
de competencias, que apoyadas en

conocimientos, habilidades y
destrezas, son la base de mejores
trayectorias de vida de las personas.
El Uruguay tenemos la carencia de
un sistema integral de prácticas de
carácter legal que facil i te la
articulación entre el mudo académico
y el mundo laboral y dote de
competencias a los estudiantes. Es
básico para reducir la alta  deserción
y abandono estudiantil. Es un marco
que debe preservar la propiedad
intelectual de las empresas, tener
seguros, no ser considerado parte del
trabajo sino del aprendizaje como en
todo el mundo, tener co-evaluación y
ser obligatorio.

Sin ello seguiremos teniendo altas
tasas de deserción, desempleo juvenil
y una formación teórica con pocas
competencias a nuestros
estudiantes. Hay que mirar lo que
pasa el mundo, o aquí cerca en Brasil
con el enorme impulso que desde los
ámbitos empresariales y
gubernamentales se ha realizado a
las prácticas con un enorme impacto
positivo en el mundo educativo y en
el laboral. Es tiempo de  poner en la
agenda del próximo gobierno un
marco legal de prácticas y pasantías
que permita pasar del «saber» al
«saber hacer» en el sistema
educativo. Lo merecen y necesitan
los estudiantes.
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El surgimiento de Partidos
Políticos europeos que buscaban

como objetivos principales la
libertad y la justicia social,

dentro de la concepción
naciente de la democracia

política, fue consecuencia de los
profundos cambios ideológicos

del Siglo XIX, en particular en su
segunda mitad. Sin entrar en un

análisis de todos esos
movimientos ferméntales,

corresponde aclarar que el
nacionalismo político va a

transformar las concepciones
contemporáneas a fines del

Siglo XIX sobre los contenidos
ideológicos y políticos

imperantes. Se hablaba de
nacionalismo cuando se definía
a grupos que enfrentaban a los
extranjeros, a los socialistas e
incluso a los liberales que se

oponían según ellos, a la
expansión del Estado.

El «Risorgimiento», proceso que lleva
en 1861 a un Reino italiano unificado,
se inicia con el Congreso de Viena
que deja a Italia totalmente dividida.
Existían tres obstáculos claramente
diferenciados: la ocupación por parte
de Austria de Venecia y Lombardía en
el Norte, los Estados
Pontificios, bajo soberanía papal en
la Italia Central y una serie de estados
independientes en el Sur. En el
Noroeste se encontraba Piamonte-
Cerdeña y el Reino de las Dos Sicilias
al Sur, además existían Ducados con
concepción política absolutista en esa
zona y gobernados por
dinastías Habsburgo.
El Risorgimiento t iene sus
antecedentes en movimientos
anteriores a las Revoluciones liberales
de 1848, y se limitaba a las acciones
individuales e inconexas de pequeños
grupos intelectuales y de sectores
populares, estos integrados entre
otros por mandos medios de los
ejércitos que
llevaron la lucha contra el
bonapartismo. Sin entrar en el análisis
de las Revoluciones Liberales de 1820
que nos alejaría del objetivo de este
análisis, es importante destacar que
dan origen a Sociedades Secretas,
como los Carbonarios que se
interesaban en sus comienzos en
soluciones
para sus reinos que por un ideal
nacionalista. Incluso en la Revolución
de 1830, todavía no se vislumbra un
espíritu nacional entre los italianos. En
1831 se funda la Joven Italia y en
1847, el orden internacional

establecido en Viena en 1815 determina
la intervención austríaca en
Ferrara. El movimiento revolucionario
toma un fundamento nacionalista
cuando logra conseguir el sentimiento
de que Italia debía conseguir al mismo
tiempo la Independencia y la Unidad
como República integrada. El Papa Pío
IX apoya los sentimientos nacionalistas
que van a tener su punto culminante en
1848.
Como consecuencia se obliga a
Fernando de Borbón, Rey de Las Dos
Sicilias a otorgar una constitución. Pío
IX realiza reformas radicales y en Milán

y en Venecia se producen
levantamientos en contra de los
austríacos. Garibaldi, seguidor de
Mazzini y partidario de la unificación
bajo una concepción republicana
embarca en Génova con mil soldados,
llamados camisas rojas, rumbo a Sicilia
a la cual ocupa y marcha sobre Nápoles
poniendo fin al Reino de las Dos
Sicilias. Por otro lado Cavour ocupa los
territorios pontificios y traslada un
ejército piamontés a Nápoles. Se
reconoce a Víctor Manuel II Rey de
Italia el 17 de marzo de 1861. Luego
Italia se ve obligada a intervenir en la
Guerra Franco Prusiana, con lo cual
consigue el control de los Estados
Pontificios. Como lógica consecuencia
de todos estos movimientos ocurridos
en Europa, donde la paz y la estabilidad
no era moneda corriente, se produjeran
corrientes emigrantes que van a

contribuir a tejer el entramado social del
Uruguay finisecular. Los inmigrantes
trajeron consigo su forma de pensar,
ideología revolucionaria, contraria a la
explotación del trabajador y a favor de
orden social en el cual el anarquismo
era sentido como el sentimiento
mayúsculo de la libertad. El rígido
aprendizaje de los estados absolutistas
europeos, les hacían amar estos
sentimientos y aportar con entusiasmo
su pasión por el trabajo y la necesidad
de un mundo nuevo, justo y solidario a
cuya construcción se abocaron con
fervor.

El anarquismo tuvo un éxito importante
en los últimos treinta años del Siglo
XIX, sobre todo en los sectores
populares y en minoritarios sectores
intelectuales de Francia, España, Italia
y Rusia. El anarquismo timoneado por
Bakunin, Kropotkin y Grave se
consideraba una f ilosofía de la
naturaleza y del hombre. Kropotnik
tiene influencias de Spencer, Darwin y
Augusto Compte las cuales lo llevan a
sostener, a diferencia de los conceptos
contemporáneos, que el Universo es
materia en permanente
evolución: existe una anarquía de los
mundos. Esa anarquía de la evolución
es la Ley de las Cosas, por lo tanto, se
manifiesta un antiteísmo absoluto, Dios
no existe, es solo un reflejo, al cual el
hombre no puede reconocer ninguna
autoridad. Otra característica es el
rechazo a toda legislación, aún surgida

La forja
del pensamiento liberal

del sufragio universal. En esa Italia
convulsionada y orgullosa de su unidad
nacional van a nacer muchos de los
personajes que trascendiendo o
simplemente viviendo van a nutrir la
estructura social de nuestra joven
república, que aún luchaba por
consolidar el Estado. Es lógico afirmar
que el ingreso del Uruguay al circuito
mundial en materia económica va de
la mano del capital británico.
Si analizamos que los transportes, los
seguros, los servicios y la banca eran
controlados directamente por los
ingleses, las industrias eran
dependientes, léase los frigoríficos, y
por otro lado la emisión y los ahorros
nacionales, también eran controlados
por los británicos. En 1900, época de
formación del equipo de colaboradores
de Batlle, el Uruguay era inglés.
Hemos dado una aproximación a las
consecuencias del pensamiento del
período, y sostuvimos que había una
retroalimentación entre el
pensamiento, liberal, por supuesto, y
las clases dirigentes y su accionar en
los ámbitos decisorios del Uruguay del
900. Surgen tres aspectos que
coinciden en la conformación del
Uruguay moderno que permitirá el
reformismo batllista en lo económico:
los prestamos ingleses que sostenían
la industria cárnica y por extensión
las exportaciones del país. Por otro
lado, la concepción política liberal
permitía eliminar los caudillismos que
podían subsistir y dar paso a una
legislación que apoyaría el ingreso del
Uruguay a un sistema representativo
y controlado por los agentes criollos
de las compañías británicas.
En forma paralela irán surgiendo
pequeños emprendimientos, llevados
adelante por el caudal de inmigrantes
y pequeños burgueses europeos que
aplicaban al desarrollo del país sus
conocimientos técnicos en reducidos
talleres con un proletariado incipiente
y casi sin maquinarias.
El desarrollo del Estado, y el ingreso
lento pero irreversible a un desarrollo
capitalista, pasó por el inicio del
trabajo asalariado dependiente de las
riquezas acumuladas con las
exportaciones y
concesiones al capitalismo británico.
De la suma de todos estos episodios
 surgió, en parte, muchos
componentes de la excepcionalidad
de nuestro país.
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José Raúl Mulino, del partido
«Realizando Metas» («RM») –

derecha, derecha extrema,
conservadurismo, liberalismo

económico, populismo -, ganó las
presidenciales de Panamá con el

34.5%, unos 740.000 votos, seguido
de Ricardo Lombana, por el
«Movimiento Otro Camino»
(«MOCA») – política verde,
posición «atrapalotodo» -,

obteniendo el 24.23%, unas
340.000 papeletas. José Raúl

Mulino asumirá la presidencia el
próximo 1º de julio. Por su parte,

República Dominicana también
llevó a cabo sus comicios,

logrando la victoria Luis Abinader,
del «Partido Revolucionario

Moderno» («PRM») – posición
«centro» ¿? -, siendo de esta

manera reelegido primer
mandatario, con el 57.5%, unos

2.370.000 votos, mientras Leonel
Fernández, «La Fuerza del

Pueblo» – izquierda, ideología
progresista -, llevara el 29.34%,

1.215.000 votos.

Panamá, eligió presidente, vice, 20
diputados al «Parlamento
Centroamericano», 71 diputados a la
«Asamblea Nacional», y 81 alcaldes,
en unos comicios habilitados para
3.000.000 de ciudadanos, de los cuales
participaron 2.340.000, un 77.66%.
José Raúl Mulino pertenece al partido
«Realizando Metas», fundado por
Ricardo Martinelli, cuyo objetivo fue ser
líder de la agrupación, y desde allí,
candidato a las presidenciales de este
año.
«Realizando Metas» se unió con el
partido «Alianza», formando «Alianza
para Salvar Panamá», pero Ricardo
Martinelli fue condenado por blanqueo
de capitales, involucrando el uso de
fondos públicos para comprar acciones
de la «Editora Panamá América».
Posteriormente, Martinell i es
inhabilitado como candidato, hecho por
el cual solicitó asilo político en la
embajada de Nicaragua, alegando
persecución polít ica. Tras el
impedimento a Martinelli, José Raúl
Mulino se convirtió en postulante a la
presidencia.
Mulino, ex Ministro de Justicia de
Ricardo Martinelli, asumirá el próximo
1º de julio, contando con un respaldo
de 14 diputados en la Asamblea
Nacional, mientras Ricardo Lombara
(«MOCA»), tendrá apenas 3
representantes ante la Cámara, al cual
le sigue Martín Torrijos, por el «PP» ,
partido que llevara al sillón presidencial
a su líder, el cual gobernó entre 2004 y
2009 dentro de una interminable serie
de tensiones internacionales con los
gobiernos de Venezuela y Cuba, por un
indulto otorgado a seis anti castrenses,
a pocos días de finalizar el mandato la
presidente Mireya Moscoso.
Es momento de expresar que, el electo

presidente José Raúl Mulino había
manifestado en su campaña, ayudar a
Martinelli, pero ahora lo ha pensado
más de una vez, y dice que no realizará
«ningún acuerdo con asilados en la
embajada de Nicaragua». Sería
oportuno recordar que, Mulino, siendo
Ministro de Seguridad de Ricardo
Martinelli, fue detenido - pasó unos
cuantos meses sin necesidad de usar
protector solar - por cargos de
malversación en contratos de compra
de radares.
Pero, bueno, «don pepe» tendrá que
tomar algo para la memoria, porque
Ricardo Martinelli, a través de un video
participó apoyándolo en el cierre de la
campaña electoral, e incluso, Mulino,
contó publicitariamente con la imagen
de Martinelli, y por último fue a la

representación diplomática de
Nicaragua, a dar a «su amigo», un
abrazo antes que abrieran las urnas.
Al parecer, Mulino, otorgaría un
salvoconducto a Martinell i,
permitiéndole marcharse a Nicaragua,
pero las cartas del «tarot» dicen que,
detrás del asiento presidencial,
Martinelli moverá los hilos.
José Raúl Mulino, responde: «¡gané las
elecciones…. yo, soy el presidente!».
Perdón, don «Pepe» … no se ponga
tan quisquilloso …. ¡será presidente, a
partir del 1º de julio!
Mulino, deberá enfrentar la crisis
humanitaria por miles de migrantes que
cruzan la selva entre Colombia y
Panamá, la denuncia de
organizaciones respecto a la situación
alarmante de asaltos y violaciones, el
alto déficit en el sistema de pensiones,
la irregularidad en la confirmación de
recibos de aportes jubilatorios, como

así también el delirante número de
trabajadores informales.

El millonario «anticapitalista»

República Dominicana también tuvo sus
comicios para elegir presidente, vice,
32 senadores, 190 diputados, y 20
representantes al «Parlacer»
(Parlamento Centroamericano).
Sobre una población de 8.150.000
habilitados se presentaron a las urnas
4.430.000 (54.37%), dando el triunfo en
primera vuelta al presidente Luis
Abinader, quien llevará a cabo su
segundo mandato hasta el año 2028.
Abinader, del «Partido Revolucionario
Moderno», centro derecha - tras
separarse del «Partido Revolucionario
Dominicano», fundado en 1939 en

Cuba, y con una posición socialista,
populismo, y nacionalismo de izquierda
-, ganó con el 57% de votos – 2.500.000
papeletas -, obteniendo 29 asientos de
senadores, y 144 diputados, logrando
mayoría en el Congreso.
El segundo lugar fue para el
expresidente Leonel Fernández
(«Fuerza del Pueblo»), quien recibiera
1.260.000 votos – 28.8% -, y contará
con 3 senadores y 29 diputados.
Luis Abinader, es de origen libanés,
economista, con posgrado en Harvard,
y gracias a su padre, dueño de una
cadena de hoteles y de la fábrica de
cemento más importante de República
Dominicana … ¡más allá de
considerarse «anticapitalista» - ¡me
reiré hasta las vacaciones julianas! -,
apoyar a Palestina, y haber sido
siempre contrario a las reelecciones
presidenciales … ¡pero hará su
segundo mandato consecutivo!, el cual

Mulino – Abinader…
¡la clase gobernante!

teóricamente será el último que
ejercerá, según lo establece la
Constitución.
Es oportuno señalar que, Abinader,
promulgó en 2022 una ley sobre
confiscación de activos, la cual en
alguna medida desarticuló empresas
criminales, quitándoles los bienes
obtenidos ilegalmente.
Asimismo, junto a la ex jueza de la
«Suprema Corte de Justicia», Miriam
Germán – ahora, Procuradora
General -, Abinader se ha dedicado
a investigar a corruptos funcionarios
en altos cargos, incluyendo a un ex
Ministro de Hacienda, obviamente
todos rivales, pero «olvidándose» de
incluir a los de su propio gobierno.
Por otro lado, Luis Abinader es mano
dura con los migrantes de la vecina

Haití – actualmente, deporta a miles
de personas a pesar del pedido de
Naciones Unidas, para no hacerlo -,
y está construyendo un muro
fronterizo entre los dos países, los
cuales comparten la caribeña isla
«La Española».
Al día de hoy, alrededor de 130.000
descendientes de hait ianos
migrantes que viven en República
Dominicana siguen sin tener la
ciudadanía, y son nacidos allí.
La «pequeña» diferencia con Haití
viene más allá de los tiempos, y si
vamos a Rafael Trujillo – xenofóbico
dictador entre 1930 y 1941 -,
recordemos que estableció una
campaña «estimulando a
considerar» a los hait ianos,
«racialmente inferiores», y en 1937
los mandó masacrar.
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Que el Partido Colorado vuelva a
recoger muchas adhesiones es
muy necesario para la política

uruguaya. Por eso, más que
decidir votar entre candidatos
batllistas, lo importante es el

retorno a esas sensibilidades,
sean más o menos liberales. El

Uruguay forjó su sociedad en el
cauce de la herencia artiguista.

Lo mejor de nuestra coexistencia
se dio en ese marco republicano,

organizado desde un Estado
ligado a la influencia colorada.

Remontémonos a la década del 60,
para avizorar de dónde venimos, a la
época del fin de los gobiernos
nacionalistas y hagamos algo de
historia colorada reciente, echando
una mirada sobre seis décadas de
historia partidaria.
A principios de los años 60 y antes
aún, con la caída de las exportaciones
tradicionales y el deterioro de los
ingresos del Estado, con un escenario
de escalada inflacionaria y deterioro
salarial, emergieron primero desde el
gobernante Partido Nacional,
históricamente antibatllista y luego en
el seno del propio Partido Colorado,
algunas nuevas ideas en materia de
organización de gobierno y
económicas.  Fue el impulso al fin del
Colegiado, la llegada del
Presidencialismo y el animarse a
avanzar hacia la liberalización
económica.
En ese clima social de pérdida de
empleos y caída de los ingresos de
los empleados y obreros, estallaron
inevitables tensiones, agudizadas
desde la influencia de las corrientes
marxistas organizadas.  Los terribles
60 de la confrontación y el
desencuentro entre los uruguayos.
Desde el Partido Colorado en las
elecciones del 66 se impulsó la
candidatura de un General, Oscar
Gestido de la UCB, quien resultó
electo Presidente, con la consiguiente
derrota de la 15 de Jorge Batlle,
munido éste de sus ideas liberales
heterodoxas y de la 99 de Zelmar
Michelini, apegada al tradicional
pensamiento bat llista.  Casi
inmediatamente, tras la inesperada
muerte de Gestido, asume Jorge
Pacheco Areco, quien se tiene que
hacer cargo del desquicio inflacionario
recibido, congelando precios y
salarios, oponiéndose al desorden
social y la guerrilla.
Era la época en que con 8 años mi
madre me mandaba al supermercado
a hacer una cola interminable para
poder comprar papas, en que el gallego
de enfrente nos guardaba a
escondidas leche para los seis
hermanos y que mi padre tenía que ir
a Canelones o más allá a traer carne
de contrabando.  La carestía.
Luego vendría, en la elección de 1971,
la asunción presidencial de Juan Ma.

Bordaberry, enancado sobre el prestigio
de Pacheco, quien no resulta reelecto,
entre otras cosas por la oposición
quincista a la reelección presidencial;
paralelamente nuevamente resulta
derrotada la propia lista 15 liberal, así
como el heroico Amílcar Vasconcellos
y el Senador Manuel Flores Mora,

marcando así una neta derechización
política del gobierno.  Gran parte de los
dirigentes de la lista 99 ya habían
abandonado el Partido Colorado, al
influjo de las tensiones políticas y su
propia pérdida de peso.  Después vino
el golpe del 73.  Finalmente, la
intervención de la Universidad.
Es previo a esas mismas elecciones
del 71 que se conforma el Frente
Amplio, con el aporte de figuras
populares del batllismo, como Zelmar
Michelini, Alba Roballo, Hugo Batalla y
muchos otros más, levantando la
candidatura de otro colorado, el General
Líber Seregni. Los batllistas se había
dividido, dirigentes y votantes, mientras
la mayor parte permaneció en el Partido
Colorado, otra menor se fue al FA, en
incomprensible alianza con marxistas
de diversas ramas.  Después el vacío,
se nos vino el golpe del 73, los militares,
su autoritarismo y sus adeptos.
Los colorados terminaron, grosso modo,
fraccionados en cuatro grandes

corrientes.  Dentro del Partido Colorado
estaba el pachequismo de fuerte arraigo
popular, luego en menor grado el
quincismo liberal, y finalmente los
ortodoxos batll istas históricos,
reducidos a una menor expresión.
Dentro del FA, los batllistas de la 99,
apegados a tradicionales consignas

sociales y reclamos contra las
violaciones a los derechos humanos.
El golpe representó para la generación
de los abuelos, padres, adolescentes
y jóvenes de esa época vivir en una
sociedad asfixiada.
Yo me la comí desde que entré al liceo
hasta que salí de facultad.
Y también significó para nuestras
familias tragedias de separación, de
enfrentamientos, de dolores, de exilios
de parientes, pérdidas de trabajo y
libertades culturales.

La dictadura
fue una época horrenda

que no la sufrieron algunos,
la sufrimos todos

Recién luego de ella muchos pudimos
reencontrarnos con nuestros padres,
tíos y primos exiliados, empezar a
respirar a pleno luego de más de una
década de dolor. Durante la dictadura,
algunas de esas distinciones entre los

colorados y los batllistas se fueron
esfumando. El Plebiscito del 80, y
especialmente la emergencia de la
figura de Enrique Tarigo en defensa de
las libertades, como abanderado del
NO, coadyuvaron a un renacer de la
fibra batllista republicana.  Las internas
del 82, con el reingreso de Julio María

Sanguinetti a la escena pública, con
un discurso de reconciliación nacional
y de cambio en paz, síntesis
pragmática de enfoque social y manejo
económico, significaron su plataforma
para el triunfo en el 84 del Batllismo
Unido.  La figura de Pacheco, discreta
pero institucionalista, fue durante este
período y el siguiente un cimiento leal
en el proceso de
reinstitucionalización.
En este primer gobierno democrático
se aprueba la Ley de Caducidad, con
el apoyo del Partido Nacional y el
Partido Colorado, con el coraje de
Wilson Ferreira respaldando la
iniciativa. Esta ley, y la precedente de
Amnistía, que vinieron a cerrar heridas,
resolvieron políticamente asuntos
impostergables, pero hasta el día de
hoy son cuestionadas, a pesar del
apoyo popular que alcanzaron al ser
plebiscitadas en un par de ocasiones.
El primer gobierno colorado post
dictadura aseguró el tránsito

Al encuentro
de un nuevo líder partidario
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institucional a una democracia
estable hasta el día de hoy, y durante
su gestión se sancionaron
importantes leyes, con resultados
exitosos en la matriz productiva
nacional.
Lamentablemente el Partido Colorado
pierde la elección siguiente, a la que
comparece con la candidatura de
Jorge Batlle, quien había derrotado en
las elecciones internas abiertas del
batllismo a Enrique Tarigo.
El carisma de Jorge Batlle, relanzado
a la vida pública, y la radicalidad de
su estilo y planteos modernizadores,
enfrentando a la estructura partidaria
gobernante, cautivó al electorado,
resultando tr iunfador ante un
oponente que llevó la carga del
desgaste del primer gobierno post
dictadura.
Algunos de los planteos radicales de
Jorge Batlle en materia de Seguridad
Social, y tal vez una seguidilla de
debates televisivos en que avasalló a
su contrincantes, hayan
probablemente l levado a la
Presidencia a Luis Alberto de Herrera.
Quien hizo un buen gobierno e
impulsó importantes leyes, como la
Ley de Puertos.
En aquellas disyuntivas partidarias,
algunos jóvenes activos políticamente
seguíamos a Jorge, enamorados de
su retórica romántica, «el poder no
pasa por los cargos», nos decía.
Otros a veces lo mirábamos
críticamente, cuestionándonos la
fact ibilidad de material izar su
discurso fuerte, frente a la concreción
práctica, pero a todos nos influyó
espiritualmente, despertándonos esa
ética emotiva de la antipolítica desde
la política.
Sobre el final del gobierno de Lacalle
de Herrera, y luego de fracasar la
denominada maxireforma
constitucional, de la cual Jorge era
uno de los artífices básicos, y
anunciar su retiro de la arena política,
o al menos de su candidatura
presidencial, y frente a los reclamos
de sus más cercanos, vuelve por la
mini reforma, que nos terminó
trayendo la reforma constitucional del
96, el ballotage y ulteriormente su
postergada Presidencia.
Es muy dif ícil  responder
objetivamente cuáles fueron todas las
razones por las cuales luego de su
gobierno el FA l legó al poder.
Seguramente fueron multicausales y
rebalsen la terrible crisis financiera
importada de Argentina, y la aftosa.
Como muchas cosas de la política,
a veces hay que mirar para adelante
cuando se pierden los apoyos
populares, sin flagelarse demasiado
con análisis críticos. Sin embargo,
Jorge, con gran capacidad de
recuperación, transformó esta derrota
en un triunfo moral personal, haciendo
valer que su firmeza y gestión nos
habían salvado de un default y  del
descalabro de Estado. Aun así, como
dicen que él mismo anticipó, el
Part ido Colorado perdió las
elecciones y quedó muy malherido.
Estos años más cercanos, que
probablemente los más jóvenes

tengan más presente, fueron los de los
quince del FA y estos cinco de la
denominada Coalición Republicana.
Durante los primeros cinco de los
quince años frentistas, un entorno
favorable propició la mejora de
indicadores sociales relevantes, los
últimos diez fueron un tobogán de
desórdenes institucionales y descontrol
en la gestión estatal.
Fue durante los primeros diez años
frentistas que creció la figura de Pedro
Bordaberry, que con avances y
estancamientos no pudo volver a llevar
al Partido Colorado al sitial perdido.
Justo es decir que sostuvo una
presencia firme frente al desgobierno

del FA y afirmó un liderazgo imbatible,
y que quienes desde sectores batllistas
no integramos o no votamos su corriente
siempre fuimos claramente derrotados.
Un líder muy fuerte, con una destacada
gestión opositora, de un núcleo duro  de
los colorados, que habíamos perdido
votantes hacia el Partido Nacional y
seguramente también a favor del FA.
Su retiro voluntario de la vida política
habilitó el lanzamiento exitoso de la
figura de Ernesto Talvi en las pasadas
elecciones internas, tras el auspicio
inicial de Jorge Batlle, derrotando a los
candidatos batllistas que habían
ocupado espacios partidarios. Talvi, un
líder fall ido, que nos abandonó
tempranamente, abriendo un compás
de desconcierto y recomposición que
sólo pudo mitigar quien pasó a ocupar
la Secretaría General.
De las cosas buenas que a Julio Maria
Sanguinetti se le han reconocido,
pudiera parecer nimio esto que voy
referir. Cinco años después de las

pasadas elecciones, ayer, en una gélida
mañana invernal, con sus 88 olímpicos
años, estaba plantado en el barrio
montevideano de Piedras Blancas,
abriendo y cerrando un acto de
inauguración de un local partidario.
La política para los políticos, que la
aman como vocación y acto de pasión
y amor. Podrá parecer un aspecto
nimio, pero más allá de los criterios
particulares es una actitud de titanes.
Y sí, acá estamos ahora, cuando
parecía que nadie se lanzaba al ruedo,
con Zaida y Carolina, con Tabaré,
Robert, Gabriel y Andrés, animándose
a buscar el voto colorado para ganar
las elecciones. Y atrás de ellos todos

empujando. Una vez más, como las
columnas populares de las que hablaba
Don Luis.
Confieso que en principio no terminó de
seducirme la idea de juntarnos todos
hace unos días, a celebrar
masivamente a Don Pepe, porque es
mucho lo que nos une, humanamente,
y también es cierto que si bien nos
separan matices, a veces no son tan
tenues en tiempos de internas.
Pero reconozco que estaba equivocado,
fue tan emocionante repasar juntos
nuestra historia común, de dónde y de
quienes venimos, de muchos de los que
acabo de relatar.
En primera fila estaba el intelectual
más destacado de la polít ica
hispanoamericana, vocero y defensor
de la unidad partidaria, siempre
valorado por nuestras naciones y tantas
veces combatido por los populistas y
los autoritarios de aquí y de allá.
Gracias Don Julio. Por eso digo que en
este momento histórico, que el Partido
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Colorado vuelva a recoger muchos
votos es muy necesario para la política
uruguaya.
Creo que hay que trabajar primero en
hacer crecer al Partido Colorado, para
que vuelva a ser el que suavice las
polarizaciones binarias que nos
degradan como sociedad. Impulsar que
nuestros dirigentes estén enfocados
en las cuestiones importantes de la
vida de nuestra gente, jóvenes y
trabajadores, más que andar repitiendo
que somos necesarios para ganarle al
Frente, o pensando qué lugar vamos
a ocupar en una nueva coalición.
Y deseo fervientemente que quien
gane estas internas, cuente con  la

habilidad y la grandeza, el temple,
para ser un gran líder partidario que
aglutine a batllistas y liberales. Los
colorados lo primero que precisamos
es un líder partidario equilibrado, aún
antes que un candidato presidencial,
que asegure este tiempo de tránsito
entre el pasado que he tratado de
resumir y la propia modernidad.
Naturalmente siento que quien puede
hacerlo mejor es mi candidato, pero
confío con todas mis fuerzas que si a
él no le tocara, sea quien sea el que
triunfe en las elecciones internas,
piense primero en el Partido de Don
Pepe como fuente inspiracional, para
volver a conectar con los sueños de
todos los uruguayos.  Particularmente
con los colorados y batllistas de todos
lados.
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13CRONICAS PARLAMENTARIAS

El 9 de mayo de este año,
cuando el ministro de Trabajo y
Seguridad Social, Mario Arizti,

compareció para anunciar la
crisis de la Fábrica Nacional de

Cervezas, quedó sobre el tapete
el rol del Estado, de las

empresas privadas y de los
gobiernos. No escapan a este

argumento los sindicatos –
cualquiera sea su rama de

actividad-, que entienden que es
el Estado quien debe ir al

salvataje de las bancarratas
privadas, traspasando a la
sociedad una realidad del

mercado cuyo costo tienen tanto
o más peso negativo que el
déficit fiscal. Tanto para los

liberales como para los
corporativistas obreros, es el

Estado es quien debe pagar los
platos rotos de una bancarrota
generada por la competencia

global de los precios y
productos.

Para el ministro Mario Artzti, haré «un
poquito de historia y algún anuncio de
lo que tenemos pensado hacer. Hace
un tiempo, en el mes de abril, nos
visitó la FOEB y nos manifestó su
preocupación  por  las  plantas
industriales  de  Minas  y  de
Montevideo,  que  iba  a suspender
sus actividades por el mes de mayo.
En el caso de Montevideo, se les
había anunciado que, luego de
terminado el mes, iba a haber un
reintegro que, a pesar de que no
estaba  bien  definido,  sería  posterior
a  mayo.  En  el  caso  de  Minas
tenían preocupación, porque
suspendieron las actividades en
mayo, pero no sabían nada sobre el
futuro. Hasta ese momento fue lo que
manifestó la gente de la FOEB, más
allá de sus apreciaciones y
comentarios sobre lo que estaba
pasando en cuanto a la producción,
a las ventas; en realidad, tenían
incertidumbre. Luego de esa reunión
nos comunicamos con la gente de
Fábricas Nacionales de Cervezas. En
un primer momento lo hice yo
telefónicamente –la gerenta general
Jimena Pérez se encontraba en
Buenos Aires y no pude hablar con

ella– y luego, hace poquito nos
reunimos con la gerenta corporativa,
cuyo nombre no recuerdo, y con otra
persona de Fábricas Nacionales de
Cervezas. Combinamos una reunión
para el día lunes de la semana que
viene, a las 16:00, con la gerenta
general, Jimena Pérez, quien estaba
en Buenos Aires, justamente por toda
esta problemática.  Entonces,  me
confirmó  que  el  lunes  a  las  16:00
iba  a  estar  en  el Ministerio de Trabajo

y Seguridad Social. ¿Qué nos adelantó
la gerenta corporativa cuando nos
reunimos? Que efectivamente la planta
de Montevideo estaba suspendida por
el mes de mayo y de Minas por dos
meses, mayo y junio. Asimismo, nos
planteó que se había dado a los
trabajadores la opción del seguro de
paro y de la licencia y que, justamente,
estaban esperando el retorno de la
gerenta general, que se encontraba en
Buenos Aires, porque se iban a analizar
diferentes escenarios. No me adelantó
cuáles eran los escenarios posibles, y
no puso en tela de juicio, ni a favor ni
en contra, la pérdida de puestos de
trabajo. Hoy hay 140 trabajadores en
la planta de Minas y 230 en la planta
industrial de Montevideo. Si bien los
trabajadores son todos efectivos, en
definitiva, no nos dio tranquilidad,
aunque todavía no está arriba de la
mesa la pérdida de puestos de trabajo.»
En su ponencia Arizti dijo que «la
situación está difícil por la importación
de cerveza en lata argentina y brasileña,
que son mucho más baratas que la que

se produce a nivel nacional y envasada,
porque todo el proceso de envasado y
distribución que desarrolla Fábricas
Nacionales de Cerveza tiene una
ecuación económica mucho más grande
que lo que puede ser la del importador.
Nos alegó que hay un combo muy
grande de contras relacionadas con que
hoy existe un sobrestock; tienen un 50
% de la capacidad ociosa; hay un
problema de costos laborales y
energéticos bastante altos, y un

problema de competit ividad con
productos no nacionales que se venden
en las góndolas de los supermercados
por precios muchos más baratos.»
Como surge en forma muy clara de las
versiones taquigráficas, este tema es
competencia de los Ministerios de
Industria, Energía y Minería, de Trabajo
y Seguridad Social –por los puestos de
trabajo, que es lo  que a nosotros nos
preocupa– y del Ministerio de Economía
y Finanzas. Estuvimos en contacto con
la FOEB y con la empresa y –no sé si
es la única solución o el único
problema– hay un asunto vinculado a
«distorsiones en la aplicación del
Imesi», dicho esto entre comillas. Para
el Ministerio de Industria, Energía y
Minería que analizó el tema y sus
valores históricos – según consta en
las versiones taquigráficas– no se
desequilibraron tanto cuando se quitó
la devolución del impuesto. De más
está decir que al Ministerio de Trabajo
y Seguridad Social le preocupa la
pérdida de puestos de trabajo y que los
instrumentos con los que cuenta para

resolver estas situaciones pueden ser
provisorios. Me refiero al seguro de
paro, más allá de su extensión –si
son cuatro meses o se puede dar más
tiempo para que la empresa se
reconvierta–, o a programas de
reconversión laboral.
Para el ministro, lo que se viene
inexorablemente pasará por si se
contará con un escenario que implica
que de 140 van a trabajar equis
cantidad, o si se tiene una mesa de
negociación que permita hacer un
estudio de planificación –seleccionar
quién se está por jubilar, quien tiene
otro perfil y demás–, «y eso nos
posibilita armar un proceso ordenado.
Estamos hablando de una empresa
que –me consta– t iene buen
relacionamiento con el  sindicato. Por
lo tanto, ante cualquier escenario en
el que pudiera haber una pérdida de
puestos de trabajo, les solicitamos
que  nos  tocaran  timbre  para  armar
una  mesa  y  formular  esa  salida  –
esperemos que no lo sea– en forma
ordenada. Conociendo a la empresa,
a las personas con quien hablé y a
los representantes del sindicato, me
parece que lo podemos lograr. No
quiero ser alarmista porque en estas
reuniones nunca se habló de pérdida
de puestos de trabajo. Solamente
dejaron de trabajar los zafrales; los
trabajadores efectivos y los que
tienen  ant igüedad  –140– y
doscientos y  algo en Montevideo, en
la actualidad cobran sus sueldos o
están en seguro de paro. Quiere decir
que no figuran arriba de la mesa
despidos inmediatos. No obstante,
teniendo presente lo que ha pasado
con otras empresas –tema por el que
nos han citado en comisión– con
respecto a las que nosotros llegamos
tarde a los despidos, obviamente, el
ministerio ya no puede hacer mucha
cosa. Entonces, esa es la tranquilidad
que me deja esta situación.»
De ahí en más, al día de hoy, el
conflicto sigue y las perspectivas –
se sea liberal o estatista- pasa
inexorablemente por el fin del empleo
y tal y como se lo conocía hasta
ahora. Y también en el fortísimo
mundillo del consumo de cervezas.

bancarrota cervecera

El Estado
pagará


